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理论周刊·学界万象 

 

“末代武士”叶启政 
 

北京大学社会学系教授  渠敬东 
 

    学术国际化和资本化的潮流没法阻挡，先生俨然最后一名武士，孤军奋战 

    1995年，我从复旦来社科院读博士，每周末都从城东南往城西北走一遭，参加李猛组织的福

柯读书会，无比快乐。得知上半年叶启政先生在社会学系开了系列课程，没听到觉得惋惜。第二

年春天，叶先生又从台北千里迢迢地来了，这一次专题是“文化社会学”，顿觉兴奋异常，一个

多月里，每周穿梭京城就变成了四个来回。说实话，大陆学界从上世纪 80年代到 90年代，虽说

不如以前热闹了，但思想文化之风并没有停歇。不过，初识叶先生，却有着不同的感受。 

    那时候，先生未到花甲之年，和蔼极了。衣着随意中透着讲究，讲课的语调是温文的，又有

幽默在。叶先生的风度那么自然，不着痕迹，举止中饱含诗书，这是在那个时代的大陆学者中不

多见的，不免让我们这些年轻人多了些敬意，也觉得亲切。先生的生活态度是向上的，学识渊博，

阅历丰富，还没有入夏的季节，就在勺园的水房里浇冷水澡，笑称为“通体”。学生们当然特别

喜欢围着他聊这儿聊那儿的，“外校”来的我，开始时还有些拘谨，过了几天就能与先生随意相

处了。于是，我开始慢慢知道，叶先生在台大每周都领着学生读书，余闲的时候还带着学生喝酒、

登山。 

    多年以后，我们这些年轻人都不年轻了，可带学生读书的做法从来没丢，想来是不知不觉中

受了先生的影响，甚至讲课的方式、研究的取径、为人处事的态度，都有先生给的养分。叶先生

常常认真说起他一辈子最大的志愿，就是来北大哲学系读书，怎奈两岸相隔万里，只徒有一份空

念而已。如今，受他影响的这些学生很多在北大的讲台上，继续他的志业；20年后，他也再次站

到了这个讲台上，学术的传承就在他的音容笑貌里，怎不让人高兴啊! 

    不过，坦率地讲，这 20 年学术界的变化很大，思想、文化和教育有了新的处境，学者的心

境也不同以往。台湾学术跟国际的接轨，比大陆是要早了很多年的，结果是，规范性的学术工作

越来越得到重视，国际上，特别是美国式的常规研究愈加得到推崇，可发于自己本真生活的问题

却越来越受到漠视，思想性的反思让位给纯技术化的实证研究，年轻的学者拼命拉车，奋力前行，

拿到“国科会”的基金，在美国顶级刊物发表 paper，是“升等”唯有的两条通路⋯⋯叶先生多

年前就同杨国枢先生一道，为社会科学的本土化而疾呼，只是胳膊终究拧不过大腿，学术国际化

和资本化的潮流没法阻挡，先生俨然最后一名武士，孤军奋战，孑立支撑，可谓悲壮! 

    任何实质的学术突破都不是比出来的 

    叶先生常把学术的未来寄托于大陆学界，寄望于年轻学子。但近年来的状况也不令他乐观，

我们深处其中，当然也不乐观。学生们觉得绩点决定自己未来的命运，学者们觉得课题和论文决

定命运，教授们觉得品级和名衔决定命运，编辑们觉得引用率和影响因子决定命运，校长们觉得

大学排名决定命运，都不过是一档子事。也就是说，要用外部的条件或既定的标准来刺激学术和

教育的发展。很多年轻人一旦进入这个庞大复杂的系统，要么茫然不知所措，三头六臂，疲于应

对；要么精打细算，依据不同标准的要求制订最优方案，过早把自己锁定在狭小的学术领域里，

只读美国期刊近十年的研究文献，无知者无畏，却不过是未老先衰的征兆。学者只为稻粱谋，这

是学术发展的大忌。 

    一个国家、一种文明传统中的学术研究，究竟做得好不好，一流不一流，是要参照国际上的

标准的，人们常说比一比才知道，就是这个意思。不过，任何实质的学术突破，范式上的革命，

还有那些真正能够抚育心灵、提升精神的学问，都不是比出来的。很多事情比了，才知道自己的
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不足，但只靠跟别人比，却不能真正了解自己的自然天性，不能知道自己的心系所在。很多事情

比了，才能说明自己站在了世界的舞台上，但只靠跟别人相比，并不能了解站在舞台上的这个自

己究竟是谁。学术上一旦去追求模仿所谓的“一流”，反而成了“二流”，只有正视自己的文明传

统，守正出新，开辟出未来世界的独特样貌，才堪称真正的“一流”，才是伟大的文明。所以，

学术上的进步，比照中的“一流”只是一种准备工作，真正的“伟大”，从不会出自一种既定的

标准，而永是一种未完成的使命。 

    几十年前，叶先生就是这样做的。从先生的治学经历里，我们能够强烈地感受到，从他“志

于学”的那一天起，这种学习和追索的脚步就一刻也没有停歇过，直到今天，他依然每周带着学

生读书，吃便当，每天笔耕不辍，通过读书写作来修养和思考。他治学中的起承转合，就是学者

从平常之中所追求的“大境界”。 

    任何技术都不是拿来就好用的 

    2015年底，叶先生在上海大学讲学，其间系里也专门办了场社会理论的研讨会。晚上吃饭，

我们这些晚辈也像往常那样跟叶先生谈天说地，很愉快。不知怎地，叶先生说到了美国实证性的

经验研究的来龙去脉，说到了《美国大兵》这样的代表著作是怎样出来的，二战期间芝加哥大学

社会学系怎样受美国陆军部的委托资助来实施调查并展开统计分析的。 

    说者无意，听者有心。这个话题本不是我的研究领域，却极感兴趣。以前无论是编刊物，还

是读论文，定量研究方面的成果不少。可是，有四类文章几乎是很难见到的：一是直接径入数理

证明的，即对于测量及统计原理之基本问题加以检讨或推展的；二是对于定量分析所赖的实质经

验研究之来由、历史及演变轨迹进行梳理的；三是对于量化研究针对不同社会文化传统而进行方

法调整和创新的；四是追溯行为科学及其数学思维方式的思想来源和脉络，并针对人性之基本设

定而展开论述的。时下多数的量化研究，都是“拿来”的东西，都是技术主义的移植产品，甚至

就方法和技术本身来说，大体上也不过是些应用的做法，用别人的尺子量自己的脚，用西方最主

流的方法和通行的小中层理论硬说中国人自己的事情罢了。 

    我个人对量化的经验研究素无偏见，当代社会密度那么大，流动性那么高，社会运行的抽象

程度那么强，全球化的形势那么逼人，连一个小山村的农民的生活想必都与马克思所说的世界历

史的逻辑紧密联系在一起。要把握这个庞大繁杂的世界的规律，怎么也少不了测量和统计的办法。

可是，任何技术都不是拿来就好用的，好的研究技术总是要对应着人性的设定、外部的条件、特

定的文化基因以及一个社会长久的发展历史的，没有对这些问题的审慎考量，唯技术论、唯方法

主义就是瞎子摸象，就是东施效颦。尤其对于学术研究来说，甭说是思想创新了，就连把握社会

生活的基本情况实在也是做不到的。更何况当下世界并不是一个既定好了的状况，似乎天下已然

太平，到了历史的终结点上；相反，这个世界危机重重，到处都是疑难杂症，如何可以用现成的

方法来把握和发现？没有对于现代社会基本预设的拷问，没有对于不同文明历史变迁的追查，学

术还会有何贡献？ 

    正因为此，叶先生不经意间说的事情，我顿然觉得意义甚大。于是，便想方设法把先生请到

北大来，把上面所说的量化研究的原原委委道给年轻的学生听。叶先生打趣地说我“绑架”了他，

没错，能够胜任这项工作的，非先生莫属，当然要“绑架”他。从先生上述的治学经历看，对此

问题必是最有体会、最深思熟虑的。他曾“迷”过这样的方法学说，也必然知道其中的“障”在

哪里。 


